

L'intimité avec un territoire

Francis Cuillier

Grand Prix de l'urbanisme 2006

Prix spécial du jury **Jean Frébault**

Nominés **François Ascher, Yves Lion**

Sous la direction de Ariella Masboungi



Parenthèses

Sommaire

Préface	
L'exigence de qualité	4
par Dominique PERBEN, ministre des Transports, de l'Équipement, du Tourisme et de la Mer	
Introduction	
Rendre l'urbanisme visible	6
par Alain LECOMTE, directeur général de l'Urbanisme, de l'Habitat et de la Construction	
À quoi sert le Grand Prix de l'urbanisme ?	8
Débat du jury	
Une vision politique de la ville	12
Francis Cuillier	19
– L'homme d'action, sédentaire et nomade par Ariella Masboungi	20
– Urbaniste, militant et passeur par Francis Cuillier	22
Jean Frébault	47
– La mobilité d'esprit par Ariella Masboungi	48
– « Urbaniste de traverse » par Jean Frébault	50
François Ascher	71
– Inclassable! par Ariella Masboungi	72
– Positions par François Ascher	74
Yves Lion	83
– Un engagement militant pour la ville de l'entre-deux par Ariella Masboungi	84
– Aucun territoire n'est désespéré par Olivia Barbet-Massin	86
Le jury	
du Grand Prix de l'urbanisme 2006	94

«Urbaniste, militant et passeur», ainsi se définit Francis Cuillier, directeur de l'agence d'urbanisme de l'agglomération bordelaise qui démontre qu'une profession d'urbaniste se construit en étroite et intime «collaboration» avec le territoire sur lequel elle s'exerce. Animé d'un grand sens de la ville en tant qu'espace public, il prouve par son action qu'il est possible de «fabriquer» des villes agréables à vivre, alliant densité et mobilité.

Si Jean Frébault, lui, a inventé le terme d'«urbaniste de traverse» c'est que son parcours multiforme et atypique a traversé tous les lieux de la fabrication de l'urbain, entre collectivités territoriales et fonctions d'État. Son parcours se confond avec l'histoire de l'urbanisme et de l'aménagement en France depuis plus de trente ans.

Le livre donne également la parole à deux hommes de talent : François Ascher, agitateur libre d'idées urbanistiques, qui expose ici des «positions» riches d'enseignement, et Yves Lion, dont le travail de concepteur urbain est axé sur la relation habitat/urbanisme et dont les propos révèlent qu'«aucun territoire n'est désespéré».

Enfin, en faisant la synthèse des débats du jury, ce livre rend compte de deux enjeux actuels majeurs en France : la maîtrise de l'étalement urbain et le renouvellement des formations de l'urbanisme et de l'aménagement.



L'AUTRICE AVEC UN TERRITOIRE
FRANÇOIS CUILLIER
GRAND PRIX DE L'URBANISME 2006
ÉDITIONS PARENTHESES

ISBN 978-2-86364-206-1 / 14 €

